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令和５年４月28日

〒020ー0122
盛岡市みたけ四丁目11ー55

TEL・FAX
019ー643ー5444

岩手県ソフトボール協会事務局

号164

　令和４年度文部科学省大臣表彰生涯スポーツ功労者の受賞祝賀会が令和４
年11月19日(土曜日)盛岡市のホテルメトロポリタンにて県内外からソフト
ボールの関係者など51名が出席し盛大に開催されました。

岩手県ソフトボール協会岩手県ソフトボール協会

会  報会  報会  報会  報会  報

立花多加志岩手県ソフトボール協会理事長受賞祝賀会



2

　新年度の幕開けを迎え一言御挨拶を申し上げます。
　平素、皆さんには、円滑な協会運営に深いご理解とご協力を賜り心より感謝を申し上げ
ます。
　さて、３年前の新型コロナ発生以来、各種事業や大会の開催も儘ならず、関係者に取り
ましては、正に、フラストレーションが溜まる状況でありましたが、昨年は皆さんの強力
なお力沿いもあり、各大会を成功裏に終えることが出来たと思っております。
　本年は、コロナに対する国の方針も変わり、行動制限が大幅に緩和される見通しとなり、
予定する事業や大会が通常の形で行えるのではないかと期待致しております。
　さて、日本で急速に進む人口減少と少子化という社会構造の変化は、多方面に様々な形
で影響を及ぼしておりまして、特にも、スポーツ界における各種団体競技の分野では、選
手の底辺拡大などが深刻化しております。無論、ソフトボールも例外ではなく、今後の普
及発展に向けて具体的な方策が求められている所であり、悩ましい状態が続きそうです。
　人口減少の根源であります少子化問題は、如何に「異次元の対策」を以ってしても、一
朝一夕にはその効果が期待できるものでもなく、長期的展望の下に、直近に取り組めるこ
とを地道に積み上げていくしか他は無いと感じています。
　小学生のソフトボール人口の増加を図ることが最も重要でありまして、幼児期からの動
機づけの機会を創出して行く事が大切であり、実践されている動きには感謝を申し上げた
いと存じます。
　一方では、学校教員の減少や働き方改革の一環であることを背景に、休日の運動部活の
指導を学校から地域スポーツクラブや民間事業者等への移行が提言され、「部活改革」は、
平日の移行も視野にありまして、先行きの不透明感を強くしております。
　ソフトボールの将来に取りまして、誠に厳しい状況にありますが、10 年後の「ありた
い姿」を描きながら、打開策について皆さんと思いを共有していきたいと思っております
し、３月に行われたＷＢＣでの大谷選手や佐々木選手の活躍は、岩手県民は元より、世界
中の野球ファンを魅了しましたが、この興奮は暫くは冷める事は無いと思いますので、ソ
フトボールに取りましても追い風にして行きたいものです。
　結びに、本年度の県内ソフトボールの充実・発展と協会関係者の皆さんのご健勝、ご活
躍を祈念しご挨拶と致します。

会　長 武　田　平　八

令和５年の幕開けに臨み
一般社団法人
　岩手県ソフトボール協会
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令和５年度基本方針・主要事業目標

保険に加入し楽しくソフトボールを

令和５年度岩手県ソフトボール協会選抜選手強化事業に伴う「賛助会員等」の募集について

基本方針
１　活動の透明性と社会的信頼度の向上を目指す。
２ 　長期計画に則り、ソフトボール競技の普及、振
興を図る。
３ 　会員相互の親和と人材育成に努め、全国大会の
招致を積極的に行い、組織基盤の充実を図る。
４ 　強化指定選手制度の定着と継続的な競技力向上
対策を進める。
主要事業目標
１ 　事業の継続性と適正執行に配慮し、年間事業計
画を的確に遂行する。

　大会時の選手や競技役員のケガや事故が多く報告
されています。自分のケガだけでなく仲間への傷害、
施設や他人の物への賠償責任も対象になります。
　審判員、記録員も加入できますので各支部で取り
まとめて申込みして下さい。
◎加入について
　１ 　この保険は、スポーツ活動をする５名以上の
アマチュア団体が対象です。

　２　加入した各個人を被保険者とします。
　３ 　保険期間は、申込書を郵送した消印日と振込
日のいずれか遅い日の翌日から翌年の３月31日
までです。

　昨年は、少年女子及び成年男女の３種目が栃木国体へ出場し、少年女子が第３位、成年女子が第５位
という成績でありました。このことにより、女子総合成績で第２位、男女総合成績で第５位と極めて優
秀な成績を収めることができました。
　これもひとえに協会関係者をはじめ賛助会員等の皆様のご支援とご協力の賜物であり感謝申し上げます。
　今年度におきましても、鹿児島国体へ全種目の出場はもちろんのこと、上位入賞に向け更なる飛躍を
目指すため、一層の選手強化対策を進めているところでありますが、これらの事業を実施するに当たっ
ては、諸般の事情は厳しく、資金面で苦慮しているのが実情であります。
　つきましては、本年度も広く賛助会員等を募集しご支援をお願いすることとしました。この事業の趣
旨にご賛同をしていただき、下記によりご支援を賜りたくよろしくお願い申し上げます。

記
　　１　会費
　　　（１）　賛助会費　　　賛助会員（企業・団体）　１口　２０,０００円
　　　（２）　後援会費　　　後援会員（個人）　　　　１口　１０,０００円
　　　（３）　協力会費　　　協力会員（個人）　　　　１口　　１,０００円
　　２　送金先
　　　　　岩手銀行県庁支店　　普通預金　№　１０１２６６９
　　　　　口座名義　　一般社団法人岩手県ソフトボール協会　会長　武田平八

２ 　普及活動を推進し、競技人口の拡大と登録チー
ムの増加に努める。
３　地区協議会を核とし支部協会組織の充実を図る。
４ 　小・中学校、高校、大学及び一般まで一貫性の
ある指導体制を整える。
５ 　強化指定選手制度に基づいた、競技力向上対策
事業を実施する。
６ 　強化部を中心に、国体上位入賞を目標とした強
化を行う。
７　幼児向けソフトボール教室を実施する。
８　少年男子クラブチームの結成について検討する。

４　 加入手続きは、各市町村教育委員会にある申込
書に記入し、スポーツ安全協会に送付して下さ
い。

５　インターネットでも申し込みが可能です。

　各種資料のご請求は(公財)スポーツ安全協会の
ホームページ又は電話(0120-222-410)で受付てお
ります。時間は平日の９時～17時です。
(公財)スポーツ安全協会
　〒105-0003 東京都港区西新橋一丁目6-11
　　　　　　　 西新橋光和ビル８Ｆ
　URL. https://www.sportsanzen.org
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臨時社員総会の開催
一般社団法人岩手県ソフトボール協会臨時社員総会が令和５年２月25日（土曜日）13時から盛岡市志
家町のサンセール盛岡で開催されました。
　会長あいさつ、議長選出、議事録署名人指名、各委員会からの報告の後、議事に入り議案第１号令和
５年度会費及び登録料の承認について、議案第2号令和５年度事業計画の承認について、議案第３号令
和５年度収支予算の承認について、審議され満場一致で承認されました。

令和５年度上半期大会等の開催案内
　令和５年度上半期各種大会、各種講習会等をお知らせいたします。

☆　各 種 大 会

☆　審 判 ・ 記 録 講 習 会

大　　会　　名 開　　催　　日 会　　　　場 申込み締切り 監 督 会 議
一般男子大会
実年大会 ５月13日、14日 金ケ崎町民運動場

荒巻公園ソフトボール場 他 ５月１日 ５月13日

壮年大会、教員大会
マスターズ（女子）大会 ５月27日、28日 藤沢球場 他 ５月15日 ５月27日

小学生男女大会 ６月３日、４日 石鳥谷ふれあい運動公園 ５月22日 ６月３日
国体岩手選抜選手選考大会 ６月５日、６日 盛岡市渋民運動公園
総合男女選手権大会 ６月３日、４日 石鳥谷ふれあい運動公園 ５月22日 ６月３日
レディース ６月10日、11日 盛岡市渋民運動公園 ５月22日 ６月10日
マスターズ（男子）大会

６月17日、18日 東山多目的グラウンド ５月29日 ６月17日
ハイシニア大会
シニア大会 ６月24日、25日 胆沢球場 ６月12日 ６月24日

名　　　　称 期　　　　日 会　　場　　地 対　　象　　者

高校生記録補助員講習会 ５月下旬 花巻市 高校生

３種公認審判員、３種公式記録員、
認定講習会 未定 花巻市 希望者
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　現在岩手県ソフトボール協会理事長の立花多加志
さんは、平成８年に岩手県ソフトボール協会理事と
なり、平成23年からは、理事長に就任し本県ソフト
ボールの普及や組織の充実、大会運営に尽力してい
ます。特にも第71回国民体育大会「希望郷いわて国
体」開催にあたっては、競技委員長として、大会を
成功させたほかその後においても数多くの全国大会
を積極的に招致するなどソフトボールの普及発展に
寄与していることが高く評価され表彰されました。

文
部
科
学
省
大
臣
表
彰

生
涯
ス
ポ
ー
ツ
功
労
者
表
彰

　山田町ソフトボール協会会長の阿
部照實さんは、町内におけるソフト
ボールの普及発展に努めた功績が認
められ、山田町からの推薦により、
岩手県体育協会功労賞を受賞されま
した。

岩
手
県
体
育
協
会
功
労
賞

花巻東高等学校ソフトボール部監督 有住 隆さんの送別会開催
　国体の岩手県少年女子の監督として活躍されました花巻東高等学校ソフトボール部監督 有住 隆さん
がご都合で退職することになり、３月２日花巻市内のホテルで送別会が行われました。
　武田平八会長ほか10名の出席で、花束贈呈には、元父母会の鎌田暁子さんに急遽務めていただきまし
た。
　このあと、有住さんから岩手県の皆様に感謝の言葉がありました。故郷の九州に帰り、新任地の鹿児
島県の神村学園で日本一を目指すということでありました。
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2023ルール改正について
審判委員長　小　山　　亮

ルール改正についてルールブックより抜粋

2023年版掲載頁→P11～ 12
１－２項　アピールプレイ　APPEAL PLAYとは、審判員が監督. コーチ・ プレイヤーに要求されるまで
判定をすることができないプレイで、正しい投球、不正投球にかかわらず次の投球動作に入る前になされ
なければならない。
　アピールプレイは次の９つの場合である。
　⑴　走者が塁を空過したとき。
　⑵　飛球に対して走者の離塁が早過ぎたとき。
　⑶　打順誤りがあったとき。
　⑷　打者走者が一塁通過後に二塁へ向かおうとしたとき。
　⑸　無通告交代したとき。
　⑹　代替プレイヤー違反があったとき。
　⑺　再出場違反があったとき。
　⑻　DP違反があったとき。
⑼　タイブレークの走者にルール違反があったとき。
※改正理由
　2022の国際ルールの改正に伴い、タイブレークの走者にルール違反（本来タイブレークの走者になる
べき選手が走者として出場しなかった場合）があった場合は、「アピールプレイ」の対象となったことか
ら、国際ルールに合わせ、改正を行った。よって、アピールできる項目を８項目から９項目へ増設した。

2023年版掲載頁→P24
１－69項　テンポラリーランナー TEMPORARY RUNNERとは、投手・捕手が塁上の走者となってい
て二死となったとき、 あるいは二死後、投手・捕手が出塁し、 走者となったとき、投手・捕手の代わりに
走者となる選手のことである。
※改正理由
　上記のように捕手のみだけだったテンポラリーランナーを国際ルールに合わせ投手も追加した。
※ 国際ルールでは、タイブレークの走者と同様に「テンポラリーランナーにルール違反があった場合（テ
ンポラリーランナーの使用を間違った場合）は、アピールプレイの対象となる」とルール改正されてい
る。

2023年版掲載頁→P57～P58
５－６項　タイブレーク
　８回の表から無死•走者二塁を設定して攻撃を継続する。二塁走者は前の回の最後に打撃を完了した者
とし、打者は前回から引き続く正位打者（正しい打順の打者）とする。
〈効果〉
　タイブレークの走者にルール違反があった場合（本来タイブレークの走者になるべき選手が走者として
出場しなかった場合）は、
⑴　アピールプレイ
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⑵　違反した走者がアウト
　守備側のアピールは、違反した走者が塁上にいる間に行わなければならない。守備側がアピールする前
に、攻撃側が正しい選手に走者を交代させた場合は、ペナルティはない。
※改正理由
　国際ルールはすでに上記内容にルール改正されており、タイブレークの走者にルール違反があった場合
には、アピールプレイの対象となり、〈効果〉の通りのペナルティを課す。
※ テンポラリーランナー、タイブレークの走者について違反があった場合の運用は今年度は慣れるまでの
猶予期間とし、ペナルティを与えず正しい選手交代を促し試合を進めることになった。

2023年版掲載頁→P42～P43
３－７項　ユニフォーム
４．アンダーシャツ
⑵ 　アームスリーブ（腕の保護ガード）を着用する場合は、アンダーシャツの着用と同様のルールを適用
し、片腕または両腕にアンダーシャツと同色のものを着用しなければならない。
※改正理由
　アームスリーブを着用する場合、両腕でなければならなかったものを、国際ルールの改正に合わせ片腕
のみの使用も認められた。

2023年版掲載頁→P89
８－３項６　進塁と逆走塁
６．塁を空過したり、飛球の捕球よりもタッチアップが早過ぎたりして、アウトになった前位の走者は、
正しい順序で塁に触れている後位の走者の資格に影響を与えない。
※改正理由
　タッチアップとは、１－67項 タッキングアップ TAGGING UP（タッチアップ）に定義されている
通り、飛球に野手が触れた直後、走者が進塁するためにスタートを起こすことであり、必ずしも「捕球」
する必要はない（野手が捕球できなかった、落球したといったケースでも、野手が球に触れた直後には
スタートできるため、このルール条文の表現は適切ではない。そのため、「飛球を捕球しなければタッチ
アップできない」と、誤解を招きかねない「飛球の捕球よりも」の文言を削除し、単純に「タッチアップ
が早過ぎたりして」の表現のみとする文章整理を行った。

改正点　競技者必携より抜粋

2023年版掲載頁→Ｐ41
６、試合と打ち合わせについて
エ、選手間の打ち合わせは１イニング１回とするよう指導する。
※改正理由
　2023新設　試合のスピードアップのため。
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名誉顧問 髙橋敬明さん逝去
　平成８年から17年まで岩手県ソフトボー
ル協会の会長を務め、数多くのご功績を挙げ
られた高橋敬明さんが令和５年１月18日病
気のため享年89歳で逝去されました。謹ん
で哀悼の意を表します。

東日本ソフトボールサミットの開催
　令和４年11月26日（土曜日）盛岡市のいわて
県民情報交流センター（アイーナ）で東日本の各
都道県ソフトボール協会の会長が集まり会議を開
催されました。

東北ソフトボール協会理事会の開催
　令和５年１月21日（土曜日）盛岡市の「アー
トホテル盛岡」で東北の各県ソフトボール協会の
会長等が集まり会議を開催され、令和４年度事業
報告、収支決算、監査報告及び令和５年度事業計
画、収支予算並びに令和６年以降の大会開催順等
について協議されました。

花巻東高等学校ソフトボール部監督に
斎藤春香さん就任
　有住 隆さんの退職に伴い、青森県弘前市出身
でソフトボール日本代表監督を務め北京五輪金メ
ダルに輝いた斎藤春香さんが４月1日付で花巻東
高等学校ソフトボール部の監督に就任いたしまし
た。今後のご活躍を期待するものであります。

ミズノ製革ボールの仕様変更について
　従来のミズノより販売されていました検定革製
ソフトボール３号球「MIZUNO150牛革製」が
生産終了され、新たに「MIZUNO170合成皮革
製」が製造販売されることになりました。令和５
年３月から一般販売されます。日本ソフトボール
協会主催の日本リーグ、JDリーグ、また、ミズ
ノ社製革ボールを使用する全日本大会につきまし
ても大会使用球となります。

岩手県ソフトボール協会要覧内容
一部変更について
　今年も例年どおり、５月に協会の要覧を発行致
します。いままでは、役員名簿に住所及び電話番
号を記載しておりましたが近年の社会情勢を鑑み、
今年から住所欄を削除することにいたしました。
なお、大会運営など連絡体制に不便が生じること
から、各支部事務局に役員の住所及び電話番号が
入った一覧表を送付いたしますが、取扱いには責
任をもって十分注意をしていただきたいと思います。

令和５年度中体連及び高体連関係の主な教職員人事異動

中 体 連 関 係

高 体 連 関 係
○小　松　　　了　　久慈東高校副校長　　→　花北青雲高校校長
　　　（高体連専門部長、県協会副会長）

○佐々木　伸　良　　花北青雲高校校長　　→　福岡高校校長
　　　（前高体連専門部長、前県協会副会長）

○黄川田　孝　人　　一関第一高校・退職　→　盛岡南高校・再任用
　　　（前高体連委員長、元県協会常務理事）

○原　田　智　生　　久慈東高校　　　　　→　釜石商工高校
　　　（高体連専門部強化委員長、県協会理事、県協会技術副委員長）

○関　根　道　博　　水沢商業高校　　　　→　一関第二高校
　　　（前高体連専門部強化委員長）

○藤　原　信　彦　　花巻市立花巻中学校　　　　　→　盛岡市立仙北中学校
○城　内　千賀子　　花巻市立石鳥谷中学校　　　　→　矢巾町立矢巾中学校
○宍　戸　弘　徳　　大船渡市立大船渡第一中学校　→　奥州市立水沢南中学校
○加　藤　郁　実　　一関市立千厩中学校　　　　　→　一関市立磐井中学校


